

12 DE OCTUBRE DE 2023.

DIPUTADA CECILIA LÓPEZ SÁNCHEZ, DEL PARTIDO PODEMOS MOVER A CHIAPAS.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “MUJERES RURALES E INDÍGENAS, GARANTÍA PARA LA SOBERANÍA ALIMENTARIA”.

Bueno, (Habla en lengua). como siempre, he saludado con mucho afecto a cada una y a cada uno de ustedes, a los medios de comunicación, a las diferentes plataformas digitales, a mis compañeros y compañeras legisladoras, legisladores, y decirles que hoy hago nuevamente uso de esta tribuna, pues es un día bastante importante para recordar que, los que nos dedicamos al servicio público, debemos estar siempre pendientes de los temas que con nuestra voz y con nuestras palabras, podemos hacer un llamado desde estas máximas tribunas, desde este recinto legislativo, para que Chiapas y los pueblos indígenas, y en esta ocasión refiriéndome a las mujeres rurales e indígenas, para fortalecernos cada día más, pues el día 15 de octubre se celebra el Día Internacional de la Mujer Indígena y Rural, básicamente, enfocando su participación para la soberanía alimentaria, desde que ellas se ubican principalmente sus labores en el campo, en el ámbito rural. En México, 27.4 millones de personas viven en las zonas rurales e indígenas, definidas como localidades de menos de dos mil quinientos habitantes, la mitad de ellas, un poco más de la mitad de ellas, somos mujeres. De 61.5 millones de mujeres, el 23% habitan en localidades rurales e indígenas y el 75% de ellas son mayores de 12 años. Las mujeres rurales, todas y todos sabemos que juegan un rol importante para desempeñar actividades primarias y conservar los recursos naturales de sus comunidades, ellas, a pesar de no estar reconocidas, ellas son las que cuidan del campo, ellas son las que protegen sus productos como el maíz y el frijol, que tienen muchas veces para su autoconsumo; y

en este marco del Día Internacional de la Mujer Rural, hago un llamado respetuoso a respetar y proteger los derechos de las mujeres rurales e indígenas, pues cuando las mujeres tienen el acceso a la tierra, hay mejoras en el nivel de vida de la familia, en la productividad agrícola y en la igualdad de género, además se logran mayores progresos contra la pobreza, contra el hambre, contra la miseria y contra la violencia de género, y es en beneficio de todas y de todos, las mujeres rurales son responsables de más de la mitad de la producción de alimentos a nivel mundial, a nivel nacional y desempeñan un papel importante en la preservación de la biodiversidad a través de la conservación de las semillas con bancos de semilla de los que dependen la producción de alimentos milenario, ancestral, como lo es el maíz y el frijol. En la recuperación de prácticas agrícolas, le aportan a la soberanía y seguridad alimentaria a través de la producción de alimentos saludables, participación en mercados locales. Cincuenta y cuatro mil, setecientos veintiún mujeres, se dedican a la agricultura, y cuatro mil, trescientos sesenta y uno, a tareas pecuarias, y ochocientos sesenta y nueve, al sector acuícola, lo que da un total de cincuenta mil, novecientos cincuenta y un trabajadoras del campo en el Estado de México, si nos vamos al Estado de Chiapas, datos que palpablemente la mayoría de las mujeres se dedican al sector del campo. Y uno de los productos más importantes para la preservación de la soberanía alimentaria, es precisamente, basado en el maíz y el frijol que nos ha dado identidad como mexicanos y como chiapanecos, pues los famosos antojitos mexicanos, nos identifican los otros países precisamente a base de estos alimentos del maíz y el frijol. Hoy es una realidad, que muchas mujeres y muchos hombres empiezan a abandonar la producción del maíz y el frijol, pues el costo al mercado es sumamente barato y prefieren hoy, producir otros productos como lo es el café, el rambután, el cacao, que si bien es cierto, también son alimentos que fortalecen para la calidad nutricional de nuestros habitantes chiapanecos, sería un Chiapas y un México en riesgo de perder identidad, pues el maíz y el frijol ya no son los productos que garanticen una mejora en la economía de las familias campesinas, rurales e indígenas. Quiero decirles que estaré presentando en breve, un punto de acuerdo en el que le solicito a mi amigo Diputado Felipe, tenga a bien, para proponer un incremento de presupuesto, para favorecer a las productoras de maíz y frijol, a los productores de maíz y frijol, para un

incremento de presupuesto en su apoyo, pues de lo contrario estaríamos abandonando la producción del maíz y el frijol en Chiapas. Es importante también recordar que hace unos meses presentó un punto de acuerdo, para fortalecer a las mujeres en el derecho a la herencia, hice un llamado al Registro Agrario Nacional, a la Procuraduría Agraria, pues las mujeres no están hoy en día reconocidas por todo el trabajo incansable que hacen en el campo, y no reciben un apoyo, y mucho menos tienen una vida pública, pues ellas solamente, cuidan de su campo, cuidan de su producción y no son ellas las que son beneficiadas para que puedan tener un apoyo y fortalezcan desde su responsabilidad y como pilar fundamental de su familia, para preservar la seguridad alimentaria de sus hijos y de su familia. Por eso, en ese punto de acuerdo pedí, que se le reconozca la herencia a hombres y mujeres, que se le dé derecho al territorio a las mujeres, porque sólo así, podemos hacer que las mujeres indígenas tengan también su garantía a la participación pública y por supuesto a la participación de cargos que pueden ejercer perfectamente bien, para garantizar el equilibrio político de cada uno de los municipios. Compañeras y compañeros les pido pues, su apoyo para que cada día que hoy se conmemora o se celebra el Día Nacional Pluricultural, que podamos tener un mínimo respeto a las mujeres, que son ellas, las que a nuestra mesa llega el maíz, el frijol, mediante las tortillas, el pan y todo lo que consumimos en la mesa, pongámonos a pensar un poco, todo el trabajo que implica detrás de todo eso que llega a nuestras mesas. Hoy, en este día les pido respetuosamente que entrelacemos la hermandad como chiapanecos y como chiapanecas, en todos los sentidos. (Habla en lengua) Muchas gracias, es cuanto.